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中六禮       黃鑫盈 

        談起命運，想必這是古往今來人們都好奇的事。像是古代老智慧的算卦，各巷

的半仙，到如今的塔羅牌，網上的算命網，無一不充斥著人們對自身命運的好奇。

在我看來，命運亦真像英國的天氣，捉摸不透，然而有兩句話最能詮釋。 

        首先是「命裡有時終須有，命裡無時莫強求。」有時我們做好了準備，離成功

差臨門一腳，但卻出了意外，我們都會覺得運氣不好，但有些人積累了一生財富，

敬業樂業，卻沒有福分享，命喪黃泉，我們便認為他被命運操控。福分太淺是天註

定的事。似乎面對人生無法預料的事，我們都相信冥冥之中有命運一說，例如有些

人含著金鑰匙出生，天生贏家；有的人朝不保夕，我們論他命苦。只要控制不了的

事，我們都會與命運掛鉤，這在某方面來說，確實是給人帶來慰藉。 

        在認為人的行為之上，仍有命運操控，我們的心態或許會更輕鬆。面對努力之

後沒有成果，與其痛恨自己，在明白這是命運無法強求的事，我們會放下執著，寬

恕自己。像是滕子京被貶，只是因外在的環境，然而他自己是有所作為的官，例如

他讓當時巴陵百廢俱興，在他的管治下政通人和。我們可以說他命運不好罷，當然

他也明白命運中無法強求，故他只會做好自己的分內事而不是糾結命運而渾渾噩

噩。對於只求自己努力，其他交於上天的心態，我們的心中便不會給懊惱的霧遮

蓋，認為求之不得亦不過只是命運的跌宕起伏，苦瓜臉也會一掃而空，不會沉溺在

後悔的惡性漩渦中，正所謂得之我幸，不得我命。 

        然而，還有一種心態叫作永不向命運低頭。 



        我認為這應是每個人或多或少需要的態度，因為在這種念頭下，我們人生才不

會過於乏味，才會有所幹勁。生活中有很多名人也是不向命運低頭的勇士，像是熟

為人知的跳水皇后郭晶晶。 

        郭晶晶出生於普通家庭，父母只是一般工人，而她最初是為了強健體魄才學跳

水。為了不浪費父母的血汗錢，她一直很努力的練習，所以當她未滿二十歲時，便

登上了奧運的大舞臺，在鎂光燈下，她獲取了數枚金牌，並被世界稱譽為「跳水皇

后」。當她發言時，她說若果自己沒有努力跳水，沒有接觸跳水，那麼自己只會在

工廠打工，跟街上任何一個女性一樣，普通得不能普通。 

         由此可見，命運將郭晶晶安排在低的起點，但她憑一腔熱血，那些不服輸，

堅決與命運抵抗的性格，終成就了今日的她。若果她一開始就接受了命運的預設，

就如她所言，現時的她或許只是工廠流水線的一員。可以說，命運只是某程度決定

了你的起點，但你的高度可由你自己築造，正所謂我命由我不由天。 

        我們可以對事情失望，但不應對人生失望，更不應完全聽從命運的安排，像英

文其中一句俚語，面對驚濤駭浪又如何，我自會學習衝浪，又如賭神裡一句台詞所

說，即使命運發給我們的是一副爛牌，我們也應去打好它。 

        命裡有時終須有的態度固然重要，但僅限於力盡之後。我們不能碌碌無為，卻

安慰自己命水不夠吧。即便是天上掉下來的餡餅，也需要張開口才能吃到。憑什麼

一直保持著「躺平」的態度去咒罵上天的不公呢？我們每個人都像是馬匹，有些人

是駿馬，有些人是駑馬，這確實是命運給我們的限制，但不代表我們不能利用多十

倍的努力去達至駿馬的程度，只要我們能持之以恆，一定能夠。 



        若我們一昧去依靠命運，那只不過是為自己的懶惰找替罪羔羊，本以為是命運

的主人，卻淪為命運的奴隸。我們人生確實需要白居易的「長風破浪會有時，直掛

雲帆濟滄海。」去放下執著，亦需要五月天「逆風飛翔」才能讓我們的人生走得更

長更遠。 


